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Suivez-nous 
sur nos réseaux

Rejoints par le maire et les élus, 
les enfants se sont retrouvés nombreux 
lors de l'événement Isère Terre de Jeux 2024.

Quatre associations viennent 
d’écrire au président de la 
République pour dénoncer les 
surprofits réalisés par les grandes 
multinationales. Comment 
regardez-vous cette initiative ? 
David Queiros : La lettre ouverte adres-
sée par des associations de consomma-
teurs est à considérer dans sa globalité. 
Elle dénonce non seulement l’indé-
cence des profits réalisés par les géants 
de l’agroalimentaire comme par les dis-
tributeurs, mais également les consé-
quences sur la population de notre 

Aujourd'hui, près d’un 
Français sur trois déclare 

devoir sauter un repas 
par manque d’argent 

et 43 % affirment avoir 
déjà renoncé à acheter 

des aliments et produits 
alimentaires, faute de 
moyens. Comment ne 

pas être profondément 
choqué par cette 

situation ?
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// entretien avec David Queiros, maire
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pays. Aujourd’hui, près d’un Français sur 
trois déclare devoir sauter un repas par 
manque d’argent et 43 % affirment avoir 
déjà renoncé à acheter des aliments et 
produits alimentaires, faute de moyens. 
Comment ne pas être profondément 
choqué par cette situation ? 
Depuis le début de la crise inflationniste, 
on peut entendre qu’elle serait la consé-
quence de la pandémie, du contexte in-
ternational ou encore des mauvaises 
récoltes suite au réchauffement clima-
tique. Désormais, les chiffres parlent et 
les profits des entreprises aussi. Que fait 
le gouvernement pour rétablir de la jus-
tice et de l’égalité ? L’amendement voté 
par les députés pour taxer les superdivi-
dendes est tout simplement écarté par 
la Première ministre, dans un nouveau 
passage en force à coup de 49.3. 
Il est appréciable d’un point de vue dé-
mocratique que les associations jouent 
le rôle de lanceur d’alerte afin que les po-
litiques prennent leurs responsabilités*.

Lors du débat d’orientation 
budgétaire en Conseil municipal, 
le 29 novembre dernier, 
l’ensemble des élus a reconnu 
les difficultés traversées 
par les communes. 
Qu’est-ce que cela vous inspire ? 
David Queiros : Les constats sont là : 
la conjoncture économique s’est consi-

Contre 
les profiteurs
de l’inflation, 

soutenons 
l’action des 

associations ! 

dérablement dégradée depuis 2020. 
Aucune collectivité n’aurait pu prévoir 
toutes les difficultés auxquelles nous 
avons été confrontées : l’inflation des 
matières premières, des taux d’inté-
rêt qui explosent, le soutien de l’État 
qui continue à se détériorer. Alors que 
nous faisons toujours face à une forte 
inflation et à des taux d’intérêt élevés, 
ce sont aujourd’hui les banques qui 
sont toujours plus rigoureuses dans leur 
aptitude à prêter. Dans ce contexte, la 
majorité prépare un budget dont les ins-
criptions sont prudentes pour 2024 afin 
de conserver des marges de manœuvre 
dans le futur.

Fin octobre, la Première 
ministre recevait les élus locaux 
à la Sorbonne suite aux violences 
urbaines de la fin juin. Vous étiez 
représenté par l’élu martinérois 
en charge de la jeunesse. 
A-t-il pu interpeller directement 
la cheffe du gouvernement ? 
David Queiros : Abdelhalim Benlakhlef 
a effectivement représenté la ville de 
Saint-Martin-d’Hères lors de ce temps 
d’échange organisé par Élisabeth Borne. 
En allant au devant de la Première 
ministre, il a dit les attentes de notre 
commune. Il a insisté sur les enjeux légi-
times de protection des biens et des 
personnes qui doivent être entendus. Il 

a insisté également sur les besoins des 
communes en faveur des actions de 
prévention. 
Avec les autres communes, nous déplo-
rons l’insuffisance des moyens qui nous 
ont été annoncés. Nous restons tou-
tefois mobilisés afin que les crédits de 
l’État répondent rapidement aux besoins 
de reconstruction des territoires qui ont 
été touchés et permettent également le 
développement du service public pour 
tous. 

À l’approche des fêtes 
de fin d’année, quel message 
adressez-vous aux Martinérois ? 
Face aux images qui nous heurtent et aux 
messages qui divisent, rappelons-nous 
que la solidarité, la paix et la coopéra-
tion sont les meilleurs remparts pour 
construire une humanité de progrès.  
À Saint-Martin-d’Hères, fin novembre, 
les jeunes de l’École municipale des 
sports ont mis en pratique ces valeurs, 
avec l’opération Terre de Jeux. En 2024, 
les Jeux Olympiques de Paris seront l’oc-
casion de les réaffirmer. 

Je profite de ces dernières lignes de 2023 
pour vous souhaiter à chacun et chacune 
de très belles fêtes de fin d’année.

*Retrouvez la pétition contre les profits excessifs 
de Famille rurale, UFC-Que choisir, CLCV, 
Foodwatch sur foodwatch.org
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// ma ville... actuelle

L es premières enseignes 
qui prendront place 
au sein du pôle de vie 

Neyrpic à l'ouverture prévue 
pour avril 2024 recrutent 
principalement dans la vente 
(Levi's, Izac, Tape à l'œil, Pull 
and Bear, Stradivarius…) 
et la restauration (Burger 
King, Waffle Factory, Bagel 
Corner, Five Guys…). Toutes 
seront présentes à L'heure 
bleue. Pour rappel, à terme, 
800 emplois sont prévus sur 
le site.

Comment 
postuler ?

Plusieurs modes de can-
didatures sont possibles. 
La Mission locale (deman-
deurs jusqu'à 25 ans) et Pôle 
emploi (demandeurs à partir 
de 26 ans) ont recours à leurs 
propres méthodes auprès de 
leurs publics respectifs. Il 
est également possible de 
candidater librement. En se 

présentant directement à 
L'heure bleue le 16 janvier ou, 
mieux, en répondant au ques-
tionnaire réalisé par la cellule 
emploi et accessible via le QR 
code présent sur cette page.

Préparer son entretien
et son retour à l'emploi 

L'ensemble des acteurs de 
la cellule emploi, dont Pôle 
emploi, la Maison de l'emploi, 
la Mission locale et le CCAS 
de Saint-Martin-d'Hères, 
seront présents sur place. 
Tous seront disponibles pour 
donner des conseils de pré-
paration à l'entretien, et aussi 
pour aider celles et ceux qui le 
souhaiteront à reprendre une 
activité professionnelle dans 
de bonnes conditions (modes 
de garde, mobilité, prime 
complémentaire d’activité...).

Une cellule dédiée
pour accompagner 

l'événement
Prévue dans le protocole 
d'accord*, la cellule emploi 
s'est mise en place dans la 
foulée et se réunit chaque 
mois. Pilotée par Pôle emploi, 
cette instance partenariale 
(Pôle emploi, Mission locale, 
Maison de l'emploi, CCAS…) 
est l'un des piliers du pro-
tocole. Ses travaux se sont 
d'abord concentrés sur la 
première phase axée sur les 

chantiers d'insertion prévus 
pendant la construction du 
pôle de vie. Elle s'appuyait sur 
la convention pour l'emploi 
de personnes en insertion, 
signée à l'automne 2022, par 
laquelle Apsys s'engageait à 
réserver 5 % des heures de 
travail générées par le chan-
tier à des publics éloignés 
de l'emploi. Avec le Forum 
de recrutement, profession-
nels et demandeurs d'em-
ploi entrent de plain-pied 
dans la seconde et dernière 
phase qui annonce l'ouver-
ture prochaine de ce pôle de 
vie fédérateur et générateur 
d'une vraie dynamique éco-
nomique. // NP

*Signature le 24 janvier 2022 entre 
Apsys et la Ville de Saint-Martin-
d'Hères, Grenoble-Alpes Métropole, 
le Département, la Région, l'État, 
Pôle emploi et la Mission locale 
jeunes

Forum de recrutement
Mardi 16 janvier, de 9 h à 
11 h 30 et de 13 h 30 à 16 h
L'heure bleue, 2 rue Jean Vilar

« À Saint-Martin-d’Hères, 
nous attendons beaucoup du 
volet social et économique 
de Neyrpic. La convention en 
faveur de l’emploi avait été 
signée en mairie il y a deux 
ans par l’État, la Région, Le 
Conseil départemental, Pôle 
Emploi, La Métro, la Ville et 
la Mission locale. 
La cellule de coordination 
emploi Neyrpic a mis en 
œuvre ce protocole d’accord 
en organisant les forums. 
Si le recrutement pendant 
la phase des travaux a par-
fois montré ses limites, liées 
à la technicité des métiers 
et aux process du BTP, les 
partenaires ont veillé à 
anticiper celui de la phase 
d’exploitation. 
Les emplois aujourd’hui 
concernés étant ceux qui res-
teront, l’enjeu est fort pour le 
territoire. Le forum emploi de 
janvier est une étape clé pour 
les enseignes et leurs futurs 
salariés. Il s’inscrit dans le 
calendrier des acteurs locaux 
de l’emploi. 
À la Mission locale de 
Saint-Martin-d’Hères, il 
est constitué de job dating 
successifs et de l'accom-
pagnement des jeunes 
vers l'emploi et l'insertion 
professionnelle. » // 

Mardi 16 janvier, 
toute la journée, L'heure 

bleue accueillera 
le Forum de recrutement 

Neyrpic. Au 30 novembre, 
déjà 186 postes étaient 

à pourvoir, d'autres 
devraient s'ajouter 

d'ici le 16 janvier.

COLIN 
JARGOT
Conseiller délégué 
et vice-président 
de la Mission locale

Forum de recrutement Neyrpic

Rendez-vous 
le 16 janvier ! 
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Flashez le QR code 
et faites-vous 
connaître !

TRAVAILLER SUR LE FUTUR 
PÔLE DE VIE NEYRPIC 
VOUS INTÉRESSE ?

 ma ville décembre 2023//469
4



// ma ville... actuelle

Quand le sport 
dope le 
recrutement

L e but ? Partager des activités 
sportives mettant en avant les 
compétences humaines et rela-

tionnelles telles que l'esprit d’équipe, 
la capacité d’écoute, la mobilisation, 
la rigueur... des demandeurs d’emploi, 
comme des recruteurs. Et mettre plu-
tôt l’accent sur le savoir-être des can-
didats hors de toute compétition, pour 
ne garder en tête que l’esprit collectif. 
Durant cette manifestation, les recru-
teurs Lidl, Randstad et Alpes Isère habi-
tat ont joué le jeu en venant rencontrer 
une quinzaine de demandeurs d’emploi 
du secteur. 

Une journée,
trois temps forts

Le matin, les candidats et les recruteurs, 
vêtus d’une tenue décontractée, ont 
formé des équipes pour partager – sous 
la conduite des clubs partenaires SMH 
Basketball et Taekwondo club martiné-
rois – un temps sportif commun. Durant 
ces ateliers, pas de compétition ni de 

certificat médical ! Seule primait l’idée 
qu'ensemble ils se découvrent ano-
nymement en agissant de concert, en 
s’amusant hors des contextes classiques 
de l'entretien professionnel et du CV.
Mosaïkafé a confectionné le déjeuner 
partagé succédant aux activités mati-
nales. Ce temps convivial offert par 
l’ANCT* faisait partie intégrante du 
dispositif. Il a été idéal pour enchaîner 
avec les échanges plus soutenus pré-
vus en début d’après-midi. Ainsi, le job 
dating a été facilité par ces rencontres 
informelles et les candidats étaient 
prêts pour aborder sereinement la par-
tie professionnelle. // KS

*Agence nationale de cohésion des territoires, 
dispositif Cités de l’emploi

Le 3 novembre, au gymnase 
Voltaire, le service Politique 

de la ville et des associations 
locales se sont joints à Pôle 

emploi, à la Mission locale et à 
Grenoble-Alpes Métropole pour 
proposer un job dating original.
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Margot Zito
Alternante, chargée 

du recrutement - 24 ans

Ce nouveau mode de recru-
tement original nous a séduits 
chez Lidl. C’est intéressant 
d’aborder la recherche de person-
nel par le savoir-être en premier lieu 
et de manière ludique. Je suis venue à 
cet événement en compagnie de Jérémy 
Calvignanello, directeur du magasin de 
Saint-Martin-d’Hères. Actuellement, 
Lidl embauche des équipiers polyva-
lents : coordinateurs caisse-accueil, pré-
parateurs de commandes... qui bénéfi-
cieront tous d’une formation en interne, 
une fois le recrutement finalisé. //
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Ibrahima-Sory Oularé
Demandeur d’emploi - 23 ans 

J’ai été informé de ce job dating un peu spécial – qui est une première fois pour moi – par la Mission locale. Titulaire 
d’un CAP de pâtissier, je travaillais auparavant en restauration collective. Je suis actuellement en recherche d’em-

ploi et comme j’ai du temps à donner, je m’investis plusieurs jours par semaine en tant que bénévole aux Restos du 
cœur à Gières, histoire de ne pas perdre l’habitude de me lever le matin, et aussi pour garder une vie sociale tout en 

aidant des gens. //
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// ma ville... actuelle
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Le 26 octobre, quatre mois après la mort de 
Nahel et les émeutes qui ont suivi, la Première 

ministre Élisabeth Borne a présenté les mesures 
gouvernementales aux élus départementaux et 
municipaux. Représentant le maire, Abdelhalim 
Benlakhlef a fait le déplacement à la Sorbonne.

Les villes ont besoin 
de moyens pour leur jeunesse

«É lisabeth Borne a énoncé 
des mesures sécuri-

taires, indiscutables pour cer-
taines, comme l'augmentation 
des effectifs de police dont la 
baisse continue pendant plu-
sieurs années a eu des effets 
négatifs difficiles à rattraper. » 
En revanche, l'élu regrette 
l'absence de propositions 
préventives, un axe fort de la 
politique jeunesse conduite à 
Saint-Martin-d'Hères. « À mon 
sens, il importe de tout mettre 
en œuvre afin de pouvoir agir 
en amont de la répression. 
Cela passe par la mise en place 
d'actions fédératrices, forma-

comprendre la colère ressentie 
par certains, que les violences 
ont été limitées à Saint-Martin-
d'Hères. » Cette écoute 
constructive, Abdelhalim 
Benlakhlef l'attend de la 
Première ministre : « Certaines 
annonces m'ont paru très éloi-

trices, émancipatrices. Et cela 
fonctionne ! À Saint-Martin-
d'Hères, les jeunes de l'atelier 
théâtre qui se mobilisent pour 
la Journée internationale des 
droits des femmes, lors des 
commémorations ou ceux, 
nombreux, qui ont répondu 
présent pour s'interroger sur les 
violences faites aux femmes en 
sont de bons exemples. »
Les jeunes Martinérois le 
savent, la collectivité prône 
l'échange, l'écoute et la rela-
tion de confiance. « C'est en 
grande partie parce que nous 
nous sommes rendus auprès 
d'eux pour les écouter, discuter, 

gnées de nos réalités. Le gou-
vernement doit permettre aux 
élus locaux de faire remonter 
leur expertise, leurs besoins 
et leurs propositions. Et leur 
donner les moyens financiers 
nécessaires. » // NP

Bientôt un square 
aux Alloves

Le chantier 
a commencé 

début 
novembre sur 

une parcelle 
triangulaire 

actuellement 
inoccupée en 
bordure de la 

rue Normandie-
Niémen. 

L e réaménagement porte sur la totalité du ter-
rain, ainsi que sur la butte de la passerelle cycles- 

piétons rejoignant la rue Henri Wallon rénovée 
en 2022-2023 par la Métropole. Aujourd’hui, les 
services techniques municipaux mènent le chan-
tier paysager. 48 nouveaux arbres, aux essences 
adaptées au changement climatique, viendront 
s'ajouter aux 12 déjà présents sur le site. Après le 
retrait des clôtures existantes, la Ville posera des 
gabions discontinus pour délimiter l’espace. Une 
entrée principale “technique” sera créée et équipée 
d’une barrière amovible pour le passage des véhi-
cules d’entretien. Deux autres, plus petites, seront 
réservées aux passants. La ligne de désir* traver-
sante sera aménagée de façon pérenne avec un 

revêtement stabilisé, roulant pour tous. Du mobi-
lier urbain sera implanté dans les zones ombragées, 
et l’espace sera modulé par des haies sèches, véri-
tables refuges pour la biodiversité. Elles seront réa-
lisées avec des branchages récupérés de la coupe 
d’arbres et de haies en mauvais état sanitaire. 
Situé dans un espace calme, ce nouveau square, 
dont la livraison est prévue fin décembre, viendra 
agréablement agrémenter un secteur qui en était 
dépourvu et compléter le maillage aux côtés de la 
place de la Liberté, du square Romain Rolland et du 
parc Antoine. // KS
*Terme technique désignant un sentier tracé graduellement 
par l’érosion due aux passages répétés de piétons, 
cyclistes ou animaux

D
R

COÛT : 150 000 € TTC
4 000 m² aménagés
60 arbres au total :  

12 existants  
+ 48 plantations

Mobilier :  
2 corbeilles,  

1 borne fontaine,  
3 fauteuils, 4 bancs,  

1 distributeur de sacs  
à déjections canines
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L'éclairage public 
se met en veilleuse 
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// ma ville... actuelle

La Ville est engagée 
dans une démarche 

d'extinction de l'éclairage 
public sur l'ensemble 
de son territoire. Des 
zones en bénéficient 

déjà. Dans les prochains 
mois, ce sera au tour du 
nord de la ville d'entrer 

dans le dispositif. 
La concertation a débuté 

le 16 novembre dans 
le quartier Gabriel Péri.

«J e suis venu parce que ça me désole 
de ne pas voir les étoiles » entame 

un riverain. Redonner sa place à la 
nuit est bien l'un des objectifs de la 
concertation qui s'est ouverte jeudi 
16 novembre à la maison de quartier 
Gabriel Péri. Il s'agit également de lutter 
contre la pollution lumineuse nuisible 
à la biodiversité (petits mammifères, 
oiseaux, amphibiens, insectes, végéta-
tion), de réduire la consommation éner-
gétique « en avançant pas à pas, en sollici-
tant votre avis », précise Colin Jargot, élu 
en charge de la participation citoyenne.
Devant les inquiétudes soulevées 
par plusieurs habitantes, Christophe 

Bresson, adjoint à l'environnement, se 
veut rassurant : « Ce ne sera pas partout 
ni à n'importe quelle heure, et plusieurs 
principes posés à l'échelle de la com-
mune prévalent : l'extinction est exclue 
notamment le long des axes structurants, 
comme les avenues Gabriel Péri, Ambroise 
Croizat et Jean Jaurès, et le long des voi-
ries où circulent les lignes de transport en 
commun. » 
Dans le quartier Gabriel Péri, 395 points 
lumineux sont référencés. 70 sont en 
Led et 112 bénéficient d'un réduc-
teur de puissance. Il est proposé aux 
habitants une coupure de 1 h à 5 h du 
matin sur l'ensemble des voiries, hors 

axes structurants ; de conserver la cou-
pure dans les parcs (22 h-6 h) et l'abais-
sement de puissance dans les zones 
d'activités.
Dans l'assistance, ces annonces 
reçoivent un accueil favorable. Elles 
seront mises en œuvre au cours du 
1er trimestre 2024 et rendez-vous est 
pris dans un an pour faire le point après 
avoir expérimenté le dispositif au fil des 
quatre saisons. // NP

EXTINCTION DE L'ÉCLAIRAGE PUBLIC : 1 854 POINTS CIBLÉS

>> 4 831 points lumineux 
dans la ville dont 1/3 
en technologie Led. 
3 503 points à remplacer, 
représentant un budget 

d'investissement de 
2,8 M€ (80 000 € y sont 
consacrés chaque année, 
permettant de remplacer 
100 luminaires).

>> 4 heures de coupure sur 
l'ensemble de la commune 
permettront un gain de 
dépense énergétique de 
28 000 €/an*.

>> L'ensemble des mâts 
d'éclairage sont orientés 
vers le sol.

>> Réduction du nombre 
de mâts lors de la réalisation 
de nouveaux projets.

>> Des extinctions aux 
horaires adaptés déjà à 
l'œuvre : de 22 h à 6 h 
dans les parcs et squares, 
sur la place Lucie et 
Raymond Aubrac et la rue 
Louise Bourgeois ; de 23 h
à 6 h sur la colline du Murier.

>> Un abaissement de 
puissance dans les zones 
d'activité : 194 points 
lumineux et une 
consommation énergétique 
réduite de 30 %.

>> Des diminutions de 
l'éclairage (extinction d'un 
mât sur 2 ou d'un seul côté U
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de la voirie) : Zac Centre, 
avenues du Bataillon 
Carmagnole-Liberté et du 
Serment de Buchenwald.

>> Des détecteurs de 
présence pour les piétons 
et les cyclistes : passage 
piéton Paul Éluard, abords 
de la passerelle Pablo 
Neruda, voie sur berge...

*Calcul sur la base des tarifs 2022

A g issons pour A g i ssons pour 
r éd u ir e l es n u i san ces r éd u ir e l es n u i san ces 

l um i n euses e t  n os l um i n euses e t  n os 
consom m a t i ons consom m a t i ons 

én erg é t i qu esén erg é t i qu es

Ensemble, Ensemble, 
préservons préservons 
notre cadre notre cadre 

de v iede v ie
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// ma ville... actuelle

La troisième visite de quartier s’est 
déroulée samedi 18 novembre, 

dans les secteurs Condorcet, 
Village et Malfangeat. 

Des moments d'échange 
et de dialogue entre le maire, 

les élus et les habitants. 

E n début de matinée, l’équipe 
municipale s’est retrouvée devant 
l’école Condorcet. Sur place, 

les parents d'élèves ont exprimé leur 

sujet. Les travaux devraient démarrer en 
2024-2025. » D'autres habitants ont 
évoqué les problèmes liés aux pigeons 
et aux moustiques. « La prévention c’est 
la solution. Nous rappelons qu'il est inter-
dit de nourrir les pigeons sous peine d’une 
amende de 450 € » a rappelé le maire, 
David Queiros. Concernant les mous-
tiques, Colin Jargot, conseiller délégué 
à la participation citoyenne, a évoqué les 
chauves-souris : « Elles mangent les mous-
tiques. Il faut leur installer des nichoirs. » 
Cette solution a “séduit” les habitants.

Quartier Malfangeat, des questions
autour de l'aménagement

C’est à proximité de l’espace kiné, que 
les échanges se sont orientés vers l’amé-
nagement et l’aspect visuel de la rue 
Émile Combes. Christophe Bresson a 
rappelé : « La Métropole est chargée du 
dossier. Quand les études sortiront, nous 
reviendrons vers vous. Ça ne devrait pas 
bouger avant 2025. » Suite à cela, un 
riverain évoque les rassemblements 
sur les parkings et les terrains de sport. 
« Un nouvel animateur jeunesse a pris ses 
fonctions au sein de la maison de quar-
tier Romain Rolland. Il va être présent sur 
le secteur. Son but est d’aller à leur ren-
contre et de leur proposer des activités », a 
informé Abdelhalim Benlakhlef, conseil-
ler délégué à la jeunesse. « Le champ de 
maïs, le terrain des Alloves, va-t-il vrai-
ment accueillir un projet de construction 
de 800 logements ? » Le maire rassure :  
« Il n’y aura aucune construction d'ici la fin 
du mandat. » // HO
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Visite de quartier Condorcet - Village - Malfangeat 

Agir au plus près 
des habitants

inquiétude face à l'absence de préau et 
de travaux non réalisés dans l'établis-
sement. « Pour le préau, nous sommes 
au courant. Cependant, la Ville compte 
12 groupes scolaires et nous devons prio-
riser les dépenses. Un point général sur 
l’état de cette école permettrait de recenser 
toutes les demandes » a proposé Brahim 
Cheraa, adjoint à l'aménagement et aux 
travaux. Un habitant a évoqué la dange-
rosité du rond-point, « vous savez, celui à 
l’angle de la station d'essence ». Christophe 
Bresson, adjoint aux espaces publics, a 
répondu : « La Métropole travaille sur le 
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// ma ville... actuelle

Une salle comble, à l’écoute du Docteur Olivier Moreaud, invité par le secteur gérontologie du CCAS. ©
 H

O

©
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O

Le 22 novembre, à l’Espace 
culturel René Proby, 
le docteur Olivier Moreaud 
a donné une conférence 
sur “Comment détecter 
les premiers signes 
de la maladie d’Alzheimer 
et en retarder l’évolution ?” 
Il a abordé les différentes 
facettes de cette pathologie 
en mettant l’accent 
sur la prévention.

Qu'est-ce que la maladie 
d'Alzheimer ?
Cette maladie neurodégéné-
rative causée par des lésions 
dans le cerveau se caracté-
rise par l’accumulation de la 
protéine ß-amyloïde et Tau. 
Cette pathologie est multi-
factorielle : âge (+ de 65 ans), 
terrain génétique, facteurs 
environnementaux, cardio-
vasculaires, psychosociaux… 
Les symptômes et l'évolution 
varient d'un individu à l'autre. 
Prévenir et retarder son appa-
rition passent par un environ-
nement favorable, une bonne 
hygiène de vie, et la pratique 
d’activités cognitives dès le 
plus jeune âge (car un niveau 
d’éducation élevé est protec-
teur) et plus tard dans le cadre 
professionnel ou des loisirs. Il 
est important de garder une 
vie sociale et de faire de l’ac-
tivité physique. Des études 
ont démontré que le régime 
méditerranéen – légumes, 
fruits, huile d’olive… – pour-
rait réduire le risque de déve-
lopper la maladie.

Comment détecter son 
apparition ? Peut-on la 
confondre avec la démence 
liée à l’âge ?
Les premiers symptômes sont 
des problèmes récurrents de 

mémoire. Il existe des formes 
inhabituelles : difficultés à 
s’exprimer, à apprécier l’en-
vironnement, des change-
ments de comportement… 
Ce sont d’abord des troubles 
légers qui vont s’aggraver et 
conduire parfois à la démence. 
Ce terme est, en France, 
mal vécu, car il est associé 
à la folie, mais cela signifie 
simplement qu’on perd des 
compétences et qu’on est en 
difficulté pour se débrouiller 
dans son quotidien. 
Avec l’âge, des problèmes 
cognitifs peuvent surve-
nir, suivant leur évolution 
et les examens complémen-
taires, nous allons porter un 
diagnostic plutôt en faveur 
d'Alzheimer ou d’une autre 
maladie.

Et les proches dans tout ça ?
C’est essentiel de s’occuper 
aussi de l’entourage. Plus il est 
informé et bienveillant, plus 
le malade ira bien. C’est pour 
cela qu'il doit comprendre 
ce qu’est cette pathologie. 
Cependant, on se doit de res-
pecter les choix, les besoins 
et les rythmes des proches 
tout en surveillant qu’ils n’y 
laissent pas leur santé. C’est 
une maladie éprouvante à 
gérer.

Quelles sont les prises 
en charge possibles 
et les traitements 
accessibles au CHU ?
Notre accompagnement est 
très individualisé et respecte 
le plus possible les demandes 
du malade et de ses proches. 
Nous proposons de la stimula-
tion cognitive, des accueils de 
jour et aussi des traitements 
médicamenteux… Certains 
n'aiment pas la stimulation, 
surtout si cela les met en 
échec. Avec ces derniers, 
nous mettons en place 
d'autres méthodes de travail. 
Généralement, nous voyons 
les patients deux fois par 
an, parfois plus. L'équipe du 
Centre mémoire se compose 
de médecins (neurologues et 
psychiatre), d’une psycho-
logue, de neuropsycholo-
gues, d’orthophonistes, d’une 
assistante sociale, d'une infir-
mière de coordination et de 
secrétaires. Nous sommes en 
lien avec d’autres structures, 
au sein de l’hôpital et en ville, 
car nous recommandons de 
ne pas être seul à s’occuper 
d’un malade d'Alzheimer, 
tant du côté des profession-
nels que des aidants. // Propos 
recueillis par HO
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Maladie d’Alzheimer, 
une conférence pour en parler

Olivier Moreaud 
Neurologue au Centre 
hospitalier universitaire 
Grenoble-Alpes
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// ma ville... citoyenne

Jérôme Rubes, adjoint aux 
finances, a présenté le Rapport 
d’orientation budgétaire (ROB) 

2024, principal temps fort de ce 
Conseil municipal.

L e ROB présente le contexte 
international et national dans 
lequel se prépare le budget, ainsi 
que les éléments qui constituent 

ou motivent les grandes orientations de 
la commune.

Un contexte 
inédit

Face aux crises multiples qui ont affecté 
les collectivités depuis 2020, l'ensemble 
du Conseil municipal fait le constat par-
tagé d'une situation difficile pour les 

budgets publics. Le temps où l'on pou-
vait anticiper les taux d'intérêt, les coûts 
des projets et les aides est révolu. Cette 
incertitude permanente est extrême-
ment pénalisante. Tous les élus en ont 
convenu.

Un niveau 
d’inflation record

Depuis quarante ans, jamais la hausse 
des prix en France n’avait atteint de 
tels niveaux. Comme les autres acteurs 
publics, la Ville subit l’explosion des 
coûts de l’énergie (+ 1,3 M€ au bud-

get 2023), des prix des prestataires, des 
taux d’intérêts pour les emprunts dont 
elle se sert pour investir. Contrairement 
aux entreprises et aux particuliers, elle 
ne bénéficie pas du bouclier tarifaire 
de l’État pour faire face à cette inflation 
et les partenaires locaux (Métropole, 
Département, Région), pourtant moins 
impactés, diminuent aussi leurs aides.

Des efforts importants 
et une gestion saine

La commune a perdu l’équivalent de 
7 M€ en dotations de l’État entre 2010 

MÉTROPOLE

Rapport d’orientation budgétaire :
une situation saine, 
mais la prudence nécessaire

Lors de sa séance du 24 novembre, Grenoble-Alpes Métropole a acté son enga-
gement dans la réforme du système d’attribution des logements sociaux, dont 
Saint-Martin-d’Hères est signataire. 

Logements sociaux, 
des modifications dans leur attribution

Cette réforme porte sur 
la gestion des demandes 
de logement social et du 
régime des attributions. 
Elle contribue, entre autres, 
à une plus grande transpa-
rence et lisibilité dans le 
parcours du demandeur. 

effectuées par les deman-
deurs sur la plateforme déma-
térialisée ; de simplifier les 
libellés de certains critères et 

Prochaine séance
Mercredi 20 décembre à 18 h 
en Maison communale 
et en direct sur la chaîne Youtube de la Ville

En ligne
Retrouvez l'ensemble 
des délibérations sur saintmartindheres.fr

Cotation de la demande ?
En fonction de critères, la 
cotation attribue des points 
aux dossiers des deman-
deurs d'un logement social. 
Le bilan de la version expéri-
mentale de cet outil a permis 
de recueillir les ajustements 

préconisés par les profes-
sionnels, au plus proche des 
demandeurs de logement. 
Afin de réduire l’inégalité de 
traitement, il est proposé 
d'harmoniser les critères des 
demandes réalisées auprès 
des guichets avec celles 

Conseil municipal du 29 novembre
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// ma ville... citoyenne
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Rapport d’orientation budgétaire :
une situation saine, 
mais la prudence nécessaire

(GAM), ses 49 communes, 
dont Saint-Martin-d’Hères, 
et le Département de l’Isère. 
GAM anime et coordonne 
la mise en œuvre de cette 
gestion et l’organisation du 
bloc CT en s'appuyant sur 
différentes instances asso-
ciant tous les acteurs du loge-
ment social. // HO

*Évolution pour le logement, 
l’aménagement et le numérique

La gestion en flux ?
Le système actuel (gestion 
en stock) oriente l’informa-
tion de la libération d’un 
logement vers le réserva-
taire initial (État, collectivi-
tés territoriales et Action 
logement service). Avec la 
gestion en flux, les loge-
ments libérés seront suscep-
tibles d’être orientés vers 
l'ensemble des réserva-
taires. Ce nouveau système 
de gestion est constitué d’un 
bloc “Collectivités territo-
riales” (bloc CT) regroupant 
Grenoble-Alpes Métropole 
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et 2022. Grâce à une gestion saine, elle 
parvient cependant à ne pas augmenter 
les impôts des ménages depuis 20 ans 
maintenant, tout en poursuivant ses 
investissements sur le territoire.

La prudence 
nécessaire

Face à ces difficultés, la Ville prend ses 
responsabilités. Elle prévoit de renouve-
ler l'effort demandé aux associations, de 
maîtriser la masse salariale et d'avoir une 
attention forte sur les dépenses énergé-
tiques. L’emprunt est utilisé avec raison 

d'en ajuster la pondération ; 
d’intégrer l’élément « Jeune 
sortant d’une prise en charge 
par l’Aide sociale à l’enfance ». 

Jérôme Rubes, adjoint muni-
cipal en charge des finances, 
de la commande publique et 
de la vie associative à Saint-
Martin-d'Hères, a été élu 
vice-président de Grenoble-
Alpes Métropole en charge 
de l’habitat, du logement 
et de l'hébergement. Il 
remplace Nicolas Beron-
Perez démissionnaire.

Une subvention d’aide à Mosaïkafé 
Situé au cœur de Renaudie, ce café associatif de rencontres et d’échanges 
a été ouvert par et pour les habitants, en 2006. Il accueille et organise 
des événements fédérateurs régulièrement. Vu la suppression des em-
plois aidés par le gouvernement, Mosaïkafé, malgré un fonctionnement 
revu à la baisse est en difficulté financière. Afin de soutenir ses actions, 
la Ville accorde une subvention de 4 000 € à l’association pour qu’elle 
puisse clore son année et poursuivre son activité autour du bien-vivre 
ensemble. La Ville a aussi obtenu un engagement de 5 000 € de l'État 
au profit de Mosaïkafé. // 

Délibération adoptée à l’unanimité

4 Seigneurs, l’opération démarre
Aujourd’hui les acquisitions foncières sur cet îlot sont finalisées par la 
Ville et l’Établissement public foncier local (EPFL). La réhabilitation des 
80 logements par Alpes Isère habitat (AIH) débutera en 2024. À la place 
des friches urbaines, un projet de construction de 20 logements en ac-
cession sociale est envisagé, sur lequel AIH a répondu favorablement 
à la Ville pour réaliser l’opération en bail réel solidaire. Une subvention 
métropolitaine de 20 % sera versée à la Ville. Ce projet est inclus dans la 
rénovation du quartier Champberton-Renaudie-La Plaine, élaboré avec 
l’Agence nationale pour la rénovation urbaine dès 2019. //

Délibération adoptée à l’unanimité

Délibérations en bref

et les investissements seront lissés dans 
le temps, tout en prenant l'engagement 
que le programme de 2020 sera accom-
pli. Avec ces mesures, la municipalité se 

Un nouveau conseiller pour Solid’Hères. Stéphane 
Chambard a intégré le Conseil municipal en remplacement 
de Marie Coiffard démissionnaire. // 

donne les moyens de dépasser ce cap, 
en assurant à la population la continuité 
du service public qualitatif dont elle a 
tant besoin. // 
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// ma ville... portrait

Du haut de ses 15 ans, 
Trinity a quitté famille 
et amis pour suivre une 
formation au centre 
du Dijon football 
Côte-d'Or (DFCO). 
Une incroyable opportunité 
pour cette Martinéroise 
mordue du ballon rond !

«J e suis fière de moi et de 
tout ce que j’ai accompli 
jusqu'à présent. Je suis 
née en Italie. Avec ma 
famille, nous avons quitté 

ce pays pour nous installer à Montbard, 
j’avais 4 ans. Ensuite, nous avons démé-
nagé à Grenoble puis à Saint-Martin-
d’Hères. Pour ce qui est de l’italien, je n’ai 
qu’un niveau scolaire », s'exclame-t-elle 
en riant. Trinity effectue une bonne par-
tie de sa scolarité, du CE1 à la 3e, dans 
les établissements martinérois. « J’ai fré-
quenté l’école Henri Barbusse et le collège 
Fernand Léger. Je garde de bons souvenirs 
de mon enfance mais, les plus beaux sont 
ceux de mes années au SMH Football Club, 
dans lequel je me suis formée et construite. 
Il me tient beaucoup à cœur ! » 
À l'évocation de ce sport, la voix de 
Trinity s'anime : « J’ai commencé au 
Football club Aja Villeneuve avant de 
rejoindre le SMH FC. C’est une discipline 
très exigeante physiquement et mentale-
ment pour laquelle je me donne à 100 %. 
Le foot occupe une place importante dans 
ma vie, d’autant plus depuis mon entrée 
au lycée, cette année. » Un véritable tour-
nant pour l'adolescente qui laisse der-
rière elle famille et amis pour rejoindre 
le centre de formation du DFCO. « C’est 

tout nouveau pour moi puisque je suis 
en internat. Au départ, j'avais peur de ce 
changement car je ne connaissais per-
sonne, mais maintenant je me suis fait 
plein d’amis ! Mon emploi du temps est 
très rempli ! J’ai cours le matin, entraîne-
ment l'après-midi et match le week-end. 
Le foot rythme toute ma semaine et j’aime 
vraiment ça ! » Au point de chausser aussi 

les crampons quand elle revient à Saint-
Martin-d’Hères pour les vacances ! En 
effet, Trinity n’oublie pas de se rendre 
dans son ancien club pour « faire un cou-
cou » et s'entraîner ! 
L’ensemble du staff l’a soutenue dans 
son projet de formation au DFCO ! « Tout 
comme le service jeunesse de la Ville et plus 
particulièrement Laurence qui m’a aidée 
tout au long du processus pour intégrer 

Nous devons garder 
à l'esprit que le sport 

représente un véritable 
levier d’émancipation 

pour les femmes 
et les filles.

Trinity Daudu Inhayere D
R

Le foot 
pour passion ! 

le club. » Elle pense aussi à ses parents : 
« Ils sont une source d’inspiration pour moi, 
m’ont toujours accompagnée dans mes 
choix et encore plus dans ce nouveau cha-
pitre de ma vie. » 
En tant que sportive, une cause lui tient 
particulièrement à cœur : le sport au 
féminin !  « Quelle est la place des femmes 
dans le sport ? C’est la question que je me 
pose souvent. Nous sommes victimes des 
stéréotypes de genre, mais nous devons 
garder à l'esprit que le sport représente 
un véritable levier d’émancipation pour 
les filles et les femmes. Nous sommes 
capables de faire de grandes choses. Au 
centre de formation, les garçons nous 
laissent prendre toute notre place, autant 
sur le terrain que dans la vie collective. Il n’y 
a pas de jugement et c’est une très bonne 
chose pour la suite de mon parcours. »
Justement, Trinity a pour objectif de 
continuer à défendre le sport féminin, 
de décrocher son Bac, de poursuivre son 
évolution au sein du Dijon football Côte-
d'Or et de devenir un jour, footballeuse 
professionnelle ! // HO
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// ma ville... en mouvement
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Tous mobilisés contre 
les violences faites aux femmes
Renforcer sa légitimité à défendre ses droits, oser 
prendre la parole en public, imposer ses limites sont 
autant d'aspects que la quinzaine de femmes ont 
abordé au cours du stage d'autodéfense et d'estime 
de soi. Lors de la restitution de ces séances, en présence 
de Mitra Rezaï, conseillère déléguée à l'égalité femmes-
hommes, Delphine Moujahid, de l'association Ancrage a 
confié : « Elles ont dépassé leurs limites ! » Autre temps fort : 
l'escape game, avec la participation d'Abdelhalim Benlakhlef, 
élu à la jeunesse, et le parcours à travers la ville qui a réuni une 
quarantaine de jeunes tous très motivés. // 
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L’école, c'est fait 
pour grandir, 
pas pour 
souffrir !

« L'effet de groupe 
c’est le pire ! » ; 

« On n’ose pas aider 
de peur qu’on nous harcèle 

aussi ! » À l'occasion de la 
Journée nationale de lutte contre 

le harcèlement scolaire, le 9 novembre, 
les élèves du collège Fernand Léger ont 

échangé sur ce sujet avec la communauté 
éducative, Marion Savoyen, éducatrice à l'Apase, 

et Ismaïl Tagui, coordinateur jeunesse de la maison 
de quartier Romain Rolland. Les collégiens ont aussi 
participé à des activités sur le vivre-ensemble, 
le respect et les différences.

Réparer 
plutôt 
que jeter
Dans le cadre 
du Bon plan 

pour la planète, 
axé cette année 

sur “Les énergies 
du quotidien”, 

plusieurs sessions 
autour de cette thématique 

se sont tenues dans les 
médiathèques en octobre. 

À la médiathèque Romain Rolland 
les amateurs de bricolage se sont 

retrouvés le samedi 21 octobre en matinée, 
afin de redonner un second souffle à leur 
petit matériel électronique avec l’aide 
des bénévoles du Repair’Café.

Bienvenue 
aux nouveaux Martinérois !

Sept, c'est le nombre de familles 
qui ont intégré les appartements

sociaux du Clos Saint-Martin,
situé aux 2 et 4 rue Joliot-Curie. 

Elles ont été accueillies en mairie 
par le service municipal de l'habitat 

et le bailleur 3F. 
© HO

© HO

© Stéphanie Nelson

// ma ville... en mouvement

VÉGÉTALISATION

84 arbres
plantés en 2023
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LA VOITURE
EN BAISSE !
2000 
40 000 véhicules/jour 
2009 
20 000 véhicules/jour 
2015 
18 000 véhicules/jour 
2023 
13 050 véhicules/jour 

Avenue Gabriel Péri

Vérifier 
l’isolation 
de son 

logement
Le 22 novembre, la 

soirée thermographie, 
pilotée par le service 

municipal environnement 
et l’Agence locale de l’énergie et 

du climat (Alec), était destinée aux 
propriétaires d’appartement ou maison 

afin qu’ils puissent repérer les fuites de 
chaleur de leur logement grâce à la caméra 

thermique. 

« La paix est le seul combat 
qui vaille d'être mené »

Samedi 11 novembre, Saint-Martin-d'Hères, le maire entouré 
d'élus, du comité de liaison des anciens combattants de la ville 

et d'habitants ont commémoré l'armistice de la guerre de 
1914-1918 au monument aux morts de la place du village. 

Le maire a souligné la nécessité et « la responsabilité 
qui est la nôtre d'agir pour que la mémoire des 

victimes de la guerre demeure vivante, pour que 
la paix devienne effective et durable. Faisons 

nôtres aussi les mots d'Albert Camus : 
« Devant les perspectives terrifiantes 

qui s'ouvrent à l'humanité, nous 
apercevons encore mieux 
que la paix est le seul 

combat qui vaille d'être 
mené. » L'actualité 
nous le rappelle 
cruellement.
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On a parlé restauration 
et périscolaire

En novembre et décembre, trois 
rendez-vous étaient donnés 

aux parents d'élèves des écoles 
pour échanger autour de la 

restauration scolaire (bien-
être de l'enfant, qualité et 

originalité des repas…) qui 
concerne 2 000 enfants, 

de l'organisation et 
des enjeux du 

périscolaire du 
soir.

// ma ville... en mouvement

Appel aux habitants ! Les lycéens de Pablo Neruda 
collectent rasoirs, brosses à dents, collants, stylos 

et gants ménagers usagés. Pour un coup de pouce 
écologique et solidaire opéré avec TerraCycle et des 
sponsors. L’espace collecte au lycée est ouvert de 8 h 
à 17 h. Les fonds générés financeront la formation 
d’écodélégués.

Contribuez aux “Boîtes de Noël”
Déposez la vôtre toute prête, ou des fournitures : boîtes à 

chaussures, papier cadeau, rubans, cartes postales, livres, 
friandises, produits d’hygiène, accessoires d’hiver… avant le 
20 décembre dans une des quatre maisons de quartier. Remise des 
dons au Samu social : jeudi 21 décembre de 17 h à 19 h - Maison de 
quartier Romain Rolland.

15
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La Ville agit 
conjointement avec 
les acteurs de la vie 

associative locale 
pour tendre vers 

l’inclusion.
S'il y a encore loin 

de la coupe aux 
lèvres afin que les 

handicapés prennent 
toute leur place 
dans la société, 

l’amélioration 
du quotidien 

des personnes 
handicapées est 

un enjeu sociétal 
auquel nous 

devons répondre 
collectivement. //  KS

© Stéphanie Nelson

Ensemble, Ensemble, faisons société

Quand l’oreille relaie l’œil…
La médiathèque s'engage. Elle propose des dispositifs d’aide à la lecture destinés au public malvoyant ou aveugle. En section 
adultes, ce sont des ouvrages écrits en gros caractères et des livres audio, des liseuses permettant l’agrandissement des 
caractères, des DVD sous-titrés avec audiodescription et son site Internet respecte au mieux les alternatives textuelles pour 
le public qui dispose de logiciels de lecture numérique. Du côté des enfants, il existe une collection de livres en braille à la 
médiathèque Paul Langevin. Les machines à lire interactives Lunii peuvent être utilisées dès 3-4 ans car tout y est audio et 
d’un usage intuitif. Les enfants peuvent aussi emprunter des livres audio destinés à la jeunesse. // KS

 ma ville décembre 2023//469
16



DR

C hacun devrait pouvoir 
trouver sa place dans la 
société, dans son quoti-
dien. Malgré les progrès 
accomplis au cours des 

dernières décennies, les personnes 
ayant un handicap visible ou invisible 
(audition, malvoyance, Dys, troubles 
autistiques, diabète, dépression…) se 
heurtent encore à de multiples obstacles 
pour accéder à leurs droits et à leur auto-
nomie. Et du côté des personnes handi-
capées comme des proches aidants, 
nombreuses sont les voix qui s'élèvent 
pour dire que les choses ne bougent 
pas assez vite, pas suffisamment, que 
les moyens financiers, les structures 

adaptées manquent... Renforcer l'éga-
lité et la non-discrimination, donner 
aux personnes handicapées les moyens 
d'être pleinement citoyens font partie 
des grands enjeux sociétaux ; et doivent 
être l'affaire de tous.
À Saint-Martin-d'Hères, outre la mise en 
œuvre d'importants travaux d'aménage-
ment, des dispositifs se développent. Le 
pôle inclusion de la Ville joue bien son 
rôle sur les temps péri et extrascolaires, 
les parents sont satisfaits et des passe-
relles existent avec d'autres services 
municipaux (sport, petite enfance…). 
Les sites saintmartindheres.fr et culture.
saintmartindheres.fr sont équipés d'un 
dispositif d'écoute, l'accueil de la Maison 

communale dispose d'un outil de commu-
nication pour les personnes sourdes. À 
L'heure bleue (où une ligne de vie guide 
la route des aveugles et malvoyants 
jusqu'à l'entrée de la salle), à l'Espace 
culturel René Proby et à Mon Ciné des 
places sont réservées aux personnes à 
mobilité réduite. Dans les médiathèques, 
des livres, tablettes, DVD… sont adap-
tés aux malvoyants. Auprès des associa-
tions sportives conventionnées, la Ville 
impulse et soutient la mise en place d'ac-
tivités ouvertes aux personnes porteuses 
d'un handicap. Au fil des années, les 
clubs sont de plus en plus nombreux à y 
adhérer, pour le plaisir des non-valides, 
comme des valides. // NP

// Dossier

Ensemble, Ensemble, faisons société

Le ciné pour tous, autrement
Mon Ciné est engagé dans le dispositif Ciné-relax 

(ex ciné-ma différence) depuis 2014, en partenariat 
avec les associations Loisirs pluriel et ADIMCP 38*.

C' est parti d'une sol-
licitation de la part 
des associations, 

et c'est tout de suite entré 
dans les missions de la salle 
de cinéma Art et Essai muni-
cipale. Cinq séances sont pro-
grammées dans l'année, en 
alternance avec celles pro-
posées par La Vence Scène 
de Saint-Égrève. Les films 
sont sélectionnés en concer-
tation avec les bénévoles des 
associations bien au fait des 
besoins du public. En général, 
il s'agit de films relativement 

courts, adaptés aux enfants 
qui ne tiennent pas forcé-
ment assis trop longtemps 
et ne traitant pas de sujets 
sensibles. Le volume sonore 
est moins élevé que lors 
des séances classiques, les 
lumières sont tamisées et il n'y 
a pas de spots publicitaires. 
Les séances sont ouvertes à 
tous et sont accompagnées 
par les bénévoles des asso-
ciations. Ils accueillent les 
spectateurs, expliquent le 
concept, se chargent des 
enfants qui veulent quitter la 

salle. Deux fois par an, en juin 
et à Noël, un goûter collectif 
vient prolonger ces séances 
pas comme les autres.

Appel 
à bénévoles

Un minimum de quatre béné-
voles sont nécessaires à 
chaque séance afin de garan-
tir aux spectateurs un vrai 
moment de plaisir, de séré-
nité et de répit. Les associa-
tions lancent donc un appel 
à volontaires afin d'étoffer 
l'équipe, chacun pouvant 
s'engager à hauteur de ce 
qu'il peut donner et partici-
per ainsi à cette belle expé-
rience culturelle pleine d'hu-
manité. // NP

*Association départementale 
des infirmes moteurs cérébraux

>> Devenir bénévole : 
contacter Loisirs pluriel, 
Agathe Frys, 06 63 25 22 03, 
agathe.frys@gmail.com

>> Prochaines séances : 
dimanche 11 février, samedi 
6 avril et dimanche 23 juin

Mon Ciné, c'est aussi
Des films en 

audiodescription avec 
le système Twawox 
pour bénéficier de 
l'audiodescription  

et du renfort auditif

Des films français  
sous-titrés

4 places PMR

« NOUS RECOMMANDONS ! »« NOUS RECOMMANDONS ! »

A vec mon fils Hugolin, nous allons à 
Ciné-ma différence et maintenant 

Ciné-relax à quasiment toutes les 
séances. Il connaît le clip de départ 
par cœur – et il adore – et nous 
aimons beaucoup les programmations 
familiales. Le fait d'avoir un niveau 

sonore moins élevé et la lumière baissée 
progressivement est vraiment confortable 

pour tous. Nous apprécions aussi de ne pas 
voir défiler des publicités. Au début Hugolin se 

levait, sortait, revenait…, mais au fur et à mesure des 
séances et de sa croissance, il n'en éprouve désormais 
plus le besoin : Ciné-relax lui a permis cet apprentissage ! 
Nous recommandons ! // FANNY MAMAN D'HUGOLIN

D
R
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RETROUVER LE MONDE DU TRAVAILRETROUVER LE MONDE DU TRAVAIL

S uite à une maladie invalidante, j’ai dû quitter mon poste en crèche et 
me reconvertir. Un accompagnement avec le Centre ressources pour 
lésés cérébraux m’a permis de découvrir l’Esat via un stage qui m’a 

ouvert l’esprit sur le milieu du travail protégé et levé mes doutes 
sur ma possible inclusion dans ce type structure. La période 
d’essai et l’accompagnement délivré par les professionnels 
ont confirmé mes choix et répondu à mes attentes. Le travail 
avec mes nouveaux collègues fait que je suis à l’aise dans mes 
fonctions. J’effectue de temps en temps des missions pour 
des travaux de conditionnement dans les 
entreprises partenaires en milieu ordinaire. 

Ma santé va mieux et petit à petit je remonte 
la pente… // 

AUDREY DIBISCEGLIE TRAVAILLEUSE À L’ESAT-ESTHI

S ouvent, les entreprises qui y sont 
soumises préfèrent payer une 
amende plutôt que d’inclure dans 

leurs effectifs le quota minimum légal 
de 6 % de travailleurs handicapés. Ces 
derniers sont deux fois plus nombreux à 
être au chômage que le reste de la popu-
lation : 16 % contre 8 % pour l’ensemble 
des actifs. Les personnes handicapées 
sont majoritairement positionnés sur 

// Dossier
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Un monde du travail
inadapté

Selon l’Observatoire 
des inégalités, sur 2,9 millions 

de personnes en situation 
de handicap en âge de travailler, 

seulement un million 
accède à l’emploi.

des postes peu qualifié, ainsi, 28 % sont 
ouvriers et 36 % sont employés alors 
que les chiffres pour l’ensemble de la 
population sont de 20 % et 27 %.

Des espaces de travail 
et d’accueil sur-mesure

Situé rue Paul Langevin, l'Établisse-
ment social de travail et d’héberge-
ment Isérois (Esthi) accueille près de 
200 personnes handicapées physiques 
de plus de 18 ans. Il est composé d'un 
Établissement et service d'aide par le 
travail (Esat) de 110 places, d'un service 
d'activités de jour qui en comporte 19, 
de deux structures d'hébergement : un 
foyer logement (31) et un foyer d'ac-
cueil médicalisé (40) ; d’une maison 
d'accueil spécialisée (19). Tout est mis 
en œuvre afin que les personnes qui y 
travaillent, et pour certains qui y vivent 
également, puissent exercer leur activité 
dans les meilleures conditions en termes 
de gestion de stress, d'ergonomie et de 
rythmes personnalisés, tout en bénéfi-
ciant de l'accompagnement et du sou-
tien de professionnels engagés. // KS

TRACER SA ROUTE...TRACER SA ROUTE...

U n accident m’a privé de l’usage de mes jambes lorsque j’étais en 2e année de BEP mécanique 
auto. N’étant plus en capacité d’exercer ce métier, j’ai consacré deux ans de formation pour 

me reconvertir en électronique et informatique, via le dispositif Ohé Prométhée - Cap Emploi. 
À l’époque, la seule solution qui m’a convenu pour trouver un emploi a été de me mettre 

à mon compte. J’ai ouvert mon garage avec un associé, ami d’enfance. L’inclusion n’est 
qu’une vaste utopie. Elle oblige les aidants à prendre eux-mêmes en charge le handicap 
au quotidien, alors qu’il est de la responsabilité de l’État d’y pourvoir en finançant 
suffisamment de structures adaptées pour la scolarisation et l’accueil de l’ensemble 
des personnes, quel que soit leur handicap. // 

FRANCIS ARNAUD
COGÉRANT DU GARAGE LE PORTAIL ROUGE
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I mplantée rue Jacques Anquetil, 
l’Unité médicalisée d’accueil de jour 

pour adultes avec autisme (Umajaa) de 
Saint-Martin-d’Hères est le seul établis-
sement médico-pédagogique de ce type 
en Isère. Depuis 2020, elle offre une 
dizaine de places à la journée ainsi que 
trois autres, occupées par des patients 
se rendant ponctuellement au centre. 
L’établissement est pourvu de tout le 
matériel adapté aux spécificités des 
pensionnaires qui sont encadrés par des 
équipes pluridisciplinaires médicales et 
pédagogiques. De son côté, la Ville met 

Jean
Cupani

Adjoint à 
l'accessibi-
lité

« Nous portons une grande atten-
tion à l'accessibilité de nos bâti-
ments et équipements pour tous, 
dans les compétences qui sont 
les nôtres. Notamment à travers 
l'Agenda d'accessibilité programmé 
qui planifie l'ensemble des travaux 
d'aménagement et de modernisa-
tion à réaliser. Au final, 96 équipe-
ments municipaux et 30 espaces 
extérieurs seront adaptés pour un 
montant de 4,2 M€. Mais donner 
toute sa place aux personnes 
porteuses d'un handicap physique, 
mental ou psychique dans la société 
ne se limite pas à cela, loin de là. 
Tous doivent pouvoir cheminer en 
toute sécurité et sérénité, étudier 
et se former, accéder à un emploi, 
en milieu ordinaire ou protégé, 
pratiquer une activité sportive, 
être accueillis en structure spécia-
lisée quand c'est la seule solution. 
Tous ces enjeux doivent être portés 
au sommet de l'État qui doit légifé-
rer afin de garantir une vraie inclu-
sion. » // Propos recueillis par NP

// Dossier
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Un centre de jour
pour adultes avec autisme

Des parents engagés 
pour leurs enfants

Au cœur du quartier 
Renaudie, des parents 

se mobilisent afin 
d'ouvrir un centre 

d’accueil de jour pour 
des jeunes et des 

adultes avec autisme. 
Ils tentent ainsi de 

remédier à une situation 
qui reste bien en deçà 

des besoins effectifs.

L' autisme est un handi-
cap dont les manifes-
tations sont décrites 

sous l'intitulé de Trouble du 
spectre de l’autisme (TSA). Il 
s'agit d'un trouble neuro-dé-
veloppemental. Sur sa prise 
en charge, la France est très 
en retard par rapport aux 

pays européens les plus effi-
caces. Les plans sur l'autisme 
se succèdent, quelques pro-
grès sont enregistrés, mais la 
situation reste préoccupante 
et les besoins vont croissant.

Saisipa, 
un projet local 

pour jeunes et adultes
Hicham Kebdou est un 
« enfant de Renaudie ». En 
2018, il crée l’association 
Saisipa* avec pour objectif 
principal d’aider les parents 
de personnes avec autisme. 
Il est lui-même papa d’un 
garçon porteur de ce handi-
cap. Devant l’inertie de l’État 
en matière de solutions d’ac-
cueil spécialisées dans l’au-
tisme, il porte ce projet d’en-
vergure avec pour ambition 
de créer ce centre de jour 

à leur disposition un jardin partagé situé 
à proximité du centre. Elle réserve aussi 
des créneaux horaires au sein du dojo 
municipal pour permettre des sorties 
pédagogiques de plein air et des activi-
tés de motricité à ces jeunes adultes, afin 
qu’ils puissent se familiariser progressi-

vement à un environnement “ordinaire” 
hors de leur structure d’accueil habi-
tuelle. // KS

*Cet établissement classifié Établissement 
d’accueil médicalisé est géré par l’Association 
familiale de l’Isère pour personnes handicapées 
(Afiph)

L’autisme en France*
7 500 naissances par an entre 0,9 et 1,9 %)
100 000 jeunes porteurs de moins de 20 ans
et 600 000 adultes

qui accueillera des jeunes et 
des adultes au sein même 
du quartier. « L’association a 
acquis les locaux de l’ancienne 
école maternelle Louis Aragon. 
Actuellement, nous travaillons 
avec le Pôle inclusion handi-
cap de la Ville pour instaurer 
un partenariat », se réjouit 
Hicham Kebdou qui, en dépit 
de nombreuses embûches 
administratives, ne lâche 
rien. // KS

*Sentinelle vers l’autonomie et 
l’inclusion sociale des personnes 
avec autisme
+ d’infos : saisipa.com

*source gouvernementale
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P armi eux, l’ESSM gym-
nastique qui propo-
sera, dès janvier, des 

séances d’Adapt'gym pour 
les enfants et adolescents 
atteints de troubles autis-
tiques, sensoriels ou de défi-
cit de l’attention avec ou 
sans hyperactivité. L’ESSM 
agri-tennis, en partenariat 
avec l'association Cemavi, a 
ouvert une section “tennis 
adapté” pour jeunes autistes. 
Le GUC-SMH Rugby main-
tient une journée d'initiation 
pour les enfants porteurs de 

Quand le sport
rime avec inclusion !

À Saint-Martin-
d’Hères, seize clubs ont 

signé une convention 
d'objectifs et de moyens 

qui fait de l'inclusion 
une priorité. 

handicaps, ou placés dans des 
établissements spécialisés. 
L’ESSM athlétisme accueille, 
après une séance de décou-
verte, les enfants atteints 
d’un léger handicap mental 
dès 8 ans. L’ESSM cyclisme 
porte un grand intérêt au 

sport adapté qui concerne 
les personnes porteuses 
d’un handicap psychique ou 
mental. L’école municipale 
des sports (EMS) de la ville, 
en lien avec le pôle inclusion, 
met également en place des 
mesures permettant d'ac-

cueillir les enfants à “besoins 
spécifiques”. // HO

Contacts : smh.rugby@
orange.fr / essmagritennis@
free.fr / club@essm-gym.fr / 
essmcyclisme@gmail.com / 
contact@essmathletisme.fr/ 
EMS : 04 56 58 32 76

D
RUne trentaine de jeunes porteurs de handicap accueillis 

par le GUC-SMH Rugby lors de la journée d’initiation au mois d’avril.

A fin de rompre l’isolement social, 
l’association étudiante Espace 

d’animation sportive et interdiscipli-
naire (Easi) promeut la mixité entre les 
personnes en situation de handicap et 
les valides. 

Easi : mixité, 
convivialité et partage !
Fondée en 2010 par Sylvain Meunier, 
étudiant et lui-même en situation de 
handicap, l’association favorise les ren-
contres entre des personnes valides et 
celles ayant un handicap moteur, senso-
riel ou psychique. Les préjugés peuvent 
être source de maladresse alors, « via des 
activités ludiques, notre but est d’agir sur 
la méconnaissance de l’autre et de rompre 
l’isolement en encourageant les per-
sonnes à venir s’investir dans des activités 
de groupe et à retrouver du lien social », 
confie Jean-Marc Combé, président 

de l'association. L’atelier musique et le 
hockey fauteuil, dont le prochain tour-
noi aura lieu en avril, sont les activités 
principales d’Easi. « Au-delà des enjeux 
ludiques et sportifs, ce tournoi rassemble 
des personnes de tous milieux profession-
nels et met en situation de handicap des 
valides. Un moyen de les sensibiliser, même 
s'ils restent éloignés de la réalité des per-
sonnes concernées. » // HO

>> Easi : bâtiment Eve, 701 avenue 
centrale, domaine universitaire 
>> easi.grenoble@gmail.com
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© Stéphanie Nelson

À la Une du magazine, Mickaël, 33 ans. 
« Passionné de sport depuis l'enfance, il l'est encore aujourd'hui. Après avoir été, en 2015, 
champion de France de boule lyonnaise et vice-champion de France de tir à l'arc en sport adapté en 
2017, Mickaël pratique toujours ces deux disciplines dans le cadre de ses loisirs. Il travaille en Esat 
depuis 12 ans et vit depuis 3 ans dans un foyer. Toujours volontaire, il a renforcé son autonomie 
avec force et courage et toute sa famille est fière de son parcours. » // 

NATHALIE MAMAN DE MICKAËL
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En partenariat avec

SPECTACLES, BATTLES,
BOOM HIP-HOP, ATELIERS

ET MASTER CLASSES,
RENCONTRES AVEC LES ARTISTES, VISITES

DU 30 JANVIER 
AU 17 FÉVRIER

VIBREZ AU RYTHME DU

Tout le programme sur culture.saintmartindheres.fr

RÉSERVEZ VOS PLACES !
billetterie-smhenscene@saintmartindheres.fr
O4 76 14 08 08 (mardi et vendredi 13 h > 17 h ; 
jeudi 10 h > 13 h et 14 h > 17 h à L'heure bleue ; 
mercredi 10 h > 13 h et 14 h > 17 h à l'Espace culturel René Proby
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culture.saintmartindheres.fr

// ma ville... culturelle

Cali se balade entre 
chanson et rock, 

avec des prises 
de position humaines 
et sociales affirmées. 

Le 16 décembre, 
à L’heure bleue, pour 

fêter les 20 ans 
de l’Amour parfait son 

album mythique, 
il embarquera le public 

dans un voyage retraçant 
tous ces âges heureux de 

l'existence, avec 
des chansons très 

connues ou plus 
confidentielles. 

Vingt ans d’amour parfait,
une tournée chaleureuse

D urant le concert, Cali 
invitera le public – 
avec l’enthousiasme 

et la générosité du cœur qui 
est sa “marque de fabrique” 
– à reprendre ses tubes, mais 
également des nouveautés 
issues du nouvel opus.
Originaire de Perpignan, Cali 
mixe des influences musicales 
éclectiques. « La musique qui 
me parle, c’est la musique punk, 
anglo-saxonne des groupes 
comme U2 ou le chanteur 
Bruce Springsteen, mais aussi 
Léo Ferré, qui sont mes prin-
cipales sources d’inspiration. Il 
m’arrive aussi d’aller picorer du 
côté du jazz et de la musique 
classique. » Mélancolique et 
poétique, sa musique revêt 
un caractère intimiste qu’il 
partage volontiers avec son 
public. « J’aime me prome-
ner dans les méandres de la 
vie, voyager, croiser des gens 
de tous styles musicaux, les 
retrouver et travailler avec eux. 
La notion de partage est très 
importante pour moi, je suis un 
citoyen qui s’intéresse à la vie 
de la cité. » En humaniste qui 

ment au public. » Mais l'artiste 
n’est pas qu’un simple chan-
teur d’histoires d’amour, il va 
à la rencontre de son public 
autour d’un verre après ses 
concerts « On discute, on boit 
un coup ensemble mais sur-
tout, on partage. Lorsque je 
suis sur scène, avec la salle, on 
est tous ensemble pour arrêter 
le temps pendant un petit bout 
de vie. Et on oublie un moment 
la noirceur du monde actuel. »

Une tournée 
joyeuse

Cali reprend ses plus belles 
chansons avec un esprit 
nouveau et il s’est adjoint 
un complice de haut vol en 
la personne de Steve Nieve, 
au piano. « Nous nous sommes 
rencontrés lors d'une tournée. 

apprécie la vie, les gens et le 
vivre-ensemble, Cali s'inves-
tit souvent de manière très 
discrète dans des causes cari-
tatives, notamment en don-
nant des concerts de sou-
tien. « Dans mon processus de 
création, je n’ai pas de recette 
toute faite, parfois ce sont les 
paroles qui arrivent en premier, 
et à d’autres moments je com-
mence avec la musique. En fait 
je suis très éparpillé » confie-
t-il avec un soupçon d’amu-
sement. « Dans mon réper-
toire il y a 95 % de chansons 
d’amour, j’aime bien prendre 
la parole et raconter des his-
toires à la première personne, 
même si celles-ci ne sont pas 
forcément autobiographiques. 
Ce type de narration est ma 
manière de m’adresser directe-

C’est aujourd’hui un ami et 
c’est un grand bonheur de pou-
voir faire celle-ci aux côtés du 
pianiste d’Elvis Costello. Dans 
cette tournée piano-voix, c’est 
assez libre, assez sauvage, on 
joue selon notre humeur... 
Ça me plaît d’être sur scène 
comme un enfant dans la cour 
de récré, et d’embarquer le 
public avec moi dans ce jeu. » 
À Saint-Martin-d’Hères, il ne 
dérogera pas à cette proxi-
mité qui le caractérise et le 
public se laissera emporter 
sur les voies et les voix... pour 
filer l’amour parfait. // KS

>> Concert de Cali  
à L’heure bleue 
Samedi 16 décembre à 20 h
>> Réservations : 
billetterie-smhenscene@
saintmartindheres.fr
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Sur scène, Cali et Steve Nieve.
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Des ateliers pour transmettre 
le savoir-faire artistique

Dans le cadre de la programmation 
de Saint-Martin-d’Hères 

en scène, le dispositif “Itinéraire 
des pratiques” propose 

des ateliers en lien avec une 
sélection de spectacles.

P our comprendre les composantes 
d’un projet culturel, pour évaluer 

le travail d’un artiste ou, tout simple-
ment pour susciter l’envie d’aller voir 
un spectacle, rien de tel qu’une initia-
tion autour d’un pas de danse ou de 
quelques techniques scéniques avec un 
artiste professionnel.
Le 31 janvier, un atelier parent-enfant 
animé par la chorégraphe Valentine 
Nagota-Ramos partagera, par exemple, 
quelques techniques de danse, en 
amont du spectacle Mukashi Mukashi. 

Une initiation au mentalisme sera pro-
posée à un public adulte, le 27 mars, 
dans le cadre du spectacle Cerebro. Si 
ces ateliers existaient déjà par le passé, 
Saint-Martin-d'Hères en scène a sou-
haité mieux les identifier et les inscrire 
dans une démarche pédagogique ren-
forcée. Ils permettent aux enfants, aux 
parents et aussi à un public d’adultes, de 
vivre une réelle expérience artistique, de 
comprendre que les salles de spectacle 

peuvent être des lieux de transmission 
des savoir-faire. Le dispositif “Bord de 
plateau”, initiant une rencontre avec les 
artistes à l'issue des représentations et 
s’inscrit dans la même démarche. // CC

>> Pour connaître la programmation 
et les ateliers à venir : culture.
saintmartindheres.fr > Équipements 
culturels > Saint-Martin-d'Hères en scène 
> Programmation

Du 27 janvier au 24 février, l’Espace Vallès accueillera l’exposition Strates, 
de l’artiste plasticien Yves Monnier. Des œuvres qui, depuis 2020, 
accompagnent un chantier de recherche en humanités environnementales 
sur les différentes composantes de l’atmosphère du bassin grenoblois.
Travaillant au pochoir sur des plaques de Fermacell, Yves Monnier les a 
installées durant quatre semaines dans trois stations atmosphériques 
de l’agglomération grenobloise. Des particules (pollens, lichens, 
sables, résidus industriels…) se sont ainsi déposées et constituent 
une “photographie” de notre atmosphère, de l’air que nous 
respirons. À partir de cette captation, l’artiste a essayé de 
déterminer les potentiels lieux sur lesquels ces particules ont 
trouvé leur source, réalisant ainsi une sorte de cartographie.
Ce projet s’achèvera en 2024. D’autres travaux sont encore en 
cours et aboutiront à une collection finale de 21 tableaux. Des 
vidéos explicatives et la présence de l’artiste durant le temps 
de l’exposition permettront aux visiteurs de mieux saisir les 
enjeux de cette œuvre artistique et environnementale. Une 
véritable carte de lecture sur notre rapport sensible à l’at-
mosphère. // CC

>> Strates - Yves Monnier 
Du 27 janvier au 24 février, 14 place de la République
• Vernissage, samedi 27 janvier - De 14 h à 20 h
• “Écologie de l'art”, conférence de Fabrice Nesta, 

jeudi 8 février - 19 h [entrée libre]

Strates : une “photographie sensible” 
de notre atmosphère

Samedi 4 novembre, la Cie Rêve de singe proposait 
un atelier de portés acrobatiques en duo parent-enfant.
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// ma ville... active

A lya Boukerra, 19 ans, vice- 
championne de France en 2021, 

compte parmi les nombreux, et 
prometteurs, champions issus 

du Taekwondo club martiné-
rois que la jeune femme, qui a 

débuté dans cette discipline à 
l’âge de 5 ans, rejoint 4 ans 
plus tard. Dès lors, les titres 
se sont enchaînés. Médaille 
d’argent en championnat 
régional à 9 ans, première 
aux Open de Toulouse et 
de Paris à 12 ans..., c’est 
en 2016 qu’elle remporte 
sa médaille d’argent au 
championnat de France 

cadet, avant de devenir championne 
de France en 2018, puis à nouveau 
vice-championne de France en 2021.
« Le club martinérois m’a notam-
ment appris à canaliser mon stress 
lors des compétitions », affirme-t-elle. 
Consacrée athlète de haut niveau 
en 2018, Alya multiplie les compéti-
tions en Turquie, Slovénie, Allemagne, 
USA... Étudiante en marketing au sein 
de l’Idrac business school, elle mène 
de front son cursus universitaire et sa 
passion pour cet art martial coréen en 
donnant des cours pour les jeunes de 
9 à 13 ans, au sein même de son club. // 

Le 17 décembre, le 
club martinérois de 

taekwondo participera 
aux sélections du 

championnat 
de France toutes 

catégories.
Ce club a encore ajouté 

de nouveaux titres à 
son palmarès ces deux 

dernières années.

L'ESPRIT DE COMPÉTITION

D epuis sa fonda-
tion en 1995 par 
Ali Mimoun, ce club 

est reconnu comme le plus 
titré de la région Auvergne-
Rhône-Alpes, avec 123 titres 
en championnat de France et 
69 titres internationaux.

Un palmarès
exemplaire 

Une médaille d’argent en 
novembre 2022, remportée 
par Salim Benchrak lors de 
la President Cup d’Istanbul, 
deux médailles de bronze et 
une d’argent à l’open inter-
national d’Île-de-France 
dans la même période, une 

Martinéroise, Neila Berrehail, 
promue vice-championne de 
France en février 2022... Le 
palmarès de ces deux der-
nières années continue dans 
sa lancée, avec 15 sélection-
nés pour les championnats 
de France toutes catégories 
d’âges confondues.
Avec 245 inscrits, à 90 % 
résidents sur la commune, ce 
club est aussi le premier de 
la région Auvergne-Rhône-
Alpes-en nombre de licen-
ciés. Cinq catégories, allant 
de la section “baby” (3-5 ans) 
à celle des adultes sont répar-
ties sur une dizaine de cours 
assurés par 5 professeurs, 

Portrait

Alya Boukerra

D
R

D
R

Taekwondo martinérois 

Un vivier de jeunes champions 

entre les gymnases Jean-
Pierre Boy et Edmond 
Inebria. Des stages de prépa-
ration, de passage de grades, 
des cours de combat adaptés 
aux championnats régionaux 
et nationaux font évoluer les 
différents adhérents. Le club 
a également été promu réfé-
rence “World Taekwondo”, 
offrant ainsi à des collégiens, 
lycéens ou étudiants la pos-
sibilité d’adapter leurs cours 
à des préparations de haut 
niveau. Un dispositif qui a 
permis à deux licenciées de 
devenir vice-championnes de 
France en 2021 et 2022. // CC
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LE THÉÂTRE DE L’ASPHODÈLE propose 
un spectacle intitulé Grimm, grimons-
nous ! Pour découvrir les textes des 
frères Grimm, rendez-vous du 19 au 
22 décembre à 19 h, au centre culturel, 
33 av. A. Croizat. Infos : 04 76 15 33 57. 
 

L’ESSM KODOKAN DAUPHINÉ devient 
l’ESSM Judo !
Ce changement d’appellation est un moyen 
pour le club de se recentrer sur le territoire 
local. En conséquence, le logo est aussi 
revisité et épuré.

ASSOCIATIONS MARTINÉROISES, 
vous souhaitez partager un événement, 
une activité, une performance ?… 
Contactez la rédaction du SMH ma ville ! 
Retrouvez les coordonnées en page 30 de 
votre magazine. 

D
R

D
R

Un podium mondial 
et trois records de France
pour Sofiane Belkesir

Le secours populaire sur tous les fronts

L'athlète Sofiane Belkesir vient 
d'ajouter un nouveau titre à 

son impressionnant palmarès 
en décrochant le bronze lors 

des derniers championnats du 
monde en section équipée de 

la Fédération Internationale 
de Powerlifting (IPF). Et en 

établissant trois records de France.

Le Comité local du 
Secours populaire 

continue, en cette fin 
d’année, de mener des 

actions solidaires en 
direction de 800 familles 

et 180 étudiants.

L a compétition s'est déroulée du 13 au 
19 novembre en Lituanie. L'équipe de 

France de force athlétique était compo-
sée de 5 sportifs, dont Sofiane Belkesir. 
À 39 ans, le Martinérois concourait 
dans la catégorie moins de 120 kg dont 
il détient le titre de champion d'Europe. 
En soulevant 1 090 kilos en trois mou-
vements – squat (427,5 kg) ; développé 
couché (297,5 kg) et soulevé de terre 
(365 kg) – il s'est hissé sur la troisième 

E n partenariat avec les 
autres comités du dépar-

tement, une kermesse avec 
spectacles et braderie sera 
organisée le 17 décembre, 
conjointement à l’opération 
père Noël vert. Une distribu-
tion de colis de Noël est éga-
lement prévue pour soixante 
familles, vingt étudiants et, 
nouveauté cette année, vingt 
personnes âgées isolées.
Une troisième action, qui 

marche du podium et a décroché trois 
médailles (le bronze en squat et déve-
loppé couché et l'argent au soulevé de 
terre). Il a aussi réussi l'exploit du plus 
gros total masculin jamais soulevé en 
France et établi deux records de France 
en squat et en soulevé de terre. Ces 
résultats qui resteront dans l'histoire de 
la force athlétique française témoignent 
du dévouement de Sofiane pour ce sport 
exigeant, de sa force et de sa technique 

n'est pas nouvelle et fait 
appel à la générosité de tous : 
l’opération “Boîtes cadeaux”. 
Le principe ? Chacun, selon 
ses moyens, peut offrir dans 
une boîte à chaussures, le 
nécessaire pour l’hiver, une 
douceur… et l'accompagner 
s'il le souhaite d'un gentil 
message. En 2022, 150 colis 

irréprochable. Ses prochains défis ?  
Le rendez-vous en Islande en 2024, qua-
lificatif pour les Jeux Mondiaux qui se 
disputeront en Chine, en 2025. // NP

>> En bref : squat : 427,5 kg (médaille de 
bronze et record de France) - Développé 
couché : 297,5 kg (médaille de bronze)
Soulevé de terre : 365 kg (médaille 
d'argent et record de France)
Total : 1 090 kg (médaille de bronze 
et record de France)

ont ainsi été distribués.
Les maraudes, initiées en 
2021, ont recommencé en 
novembre et se poursui-
vront jusqu'en avril. Chaque 
samedi, dès 19 h, de nom-
breux bénévoles sillonnent 
les rues de l’agglomération 
à la rencontre des personnes 
sans domicile fixe. « Nous les 

informons et les guidons vers 
d’autres structures compé-
tentes en matière d’aides et de 
logements », explique Samir 
Rebadj, secrétaire général 
du comité local du Secours 
populaire.
Malgré un vivier de 180 béné-
voles permanents et 430 per-
sonnes aidant occasion-
nellement, l'association 
solidaire est prêt à accueillir 
de nouvelles recrues. Pour 
Abdelkader Charef, trésorier 
du comité, « l’inflation a contri-
bué à augmenter de 20 % le 
nombre de personnes dans le 
besoin ». // CC

>> 66 avenue du 8 Mai 1945 
09 80 94 17 25  
ou sur smh@spf.org
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// ma ville... en vues

Au bonheur des arts

Créer rend heureux

1. Ce 
15 novembre, 
la médiathèque 
Gabriel Péri 
accueillait l’atelier 

BD animé par un 
spécialiste venu 

expliquer tous ses 
“trucs”. De nombreux 

enfants, mais pas que… ont 
ainsi appris à créer leur propre 

personnage à l’aide de figurines, 
puis à organiser une “planche” de 

bande dessinée mettant en scène 
leur personnage.

2 et 3. À la mé-
diathèque Romain 

Rolland, la session 
Appli Hours ! a séduit de 

nombreux enfants venus 
expérimenter l’utilisation 
des tablettes pour s’amu-
ser et s’émerveiller avec 
tous les arts, en créant 
d’amusants personnages… 
façon puzzle !

4 et 5. P’tites histoires, p’tites 
comptines, étaient présentées 

à la médiathèque André Malraux 
pour les enfants jusqu’à cinq ans et 

leurs parents. Au programme : une trom-
pette rouge pour la souris verte, des livres 

pop-up multicolores et joyeux, des histoires 
et des chansons...

Jusqu’au 16 décembre, 
les médiathèques se 
sont inscrites sous le 
signe des arts. Avec Au 
bonheur des arts qui a 
proposé des ateliers, 
des jeux, et plein 
d’autres surprises qui 
essaimeront jusqu’au 
printemps. Cette 
année, Mon Ciné 
était aussi de la 
partie avec le film 
d’animation Linda 
veut du poulet, 
qui utilise la 
technique de la 
peinture. // KS

2.

4.

3.

5.
DRDR
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Au bonheur des arts

Créer rend heureux
6. Des habitants, accompagnés par la 

maison de quartier Louis Aragon se sont 
rendus à l’Espace Vallès pour une visite 

commentée par l’artiste Denis Arino 
– de sa dernière exposition intitulée 
Assemblage – une bonne manière 

d’appréhender l’art en direct !

7, 8 et 9. Des décors en veux-tu 
en voilà ! Chaque médiathèque a 

rivalisé d’inventivité pour embellir 
et créer des ambiances artistiques, 
afin d’illustrer tout le foisonnement 

possible et imaginable offert par 
l’art. Ici, ce sont des mobiles et des 

silhouettes de projecteurs de 
cinéma. Là, des totems réalisés 

avec des matériaux de récup’ 
et beaucoup de créativité. 

Ailleurs encore, des 
passe-tête pour 

incarner les 
tableaux d’artistes 

connus. Pour les 
habitants, les 

bibliothécaires 
s’en sont donné à 

cœur joie !

7.

8.

6.

Photos 1, 2, 3, 7, 8, 9 © Stéphanie Nelson

DR

9.
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Majorité municipale// expression politique

Jérôme Rubes
Communistes et apparentés
jerome.rubes@saintmartindheres.fr

Une année s'achève... 

2 023 fut une année compliquée. Les conflits internationaux ont eu un impact direct sur nos populations. Une inflation importante 
dans la même lignée que 2022. Les coûts de l'énergie ont continué d'augmenter, dans le même temps les entreprises pétrolière 

ont engranger des bénéfices records.
Le chômage qui a stagné ces derniers temps repart à la hausse avec comme conséquence également l'accroissement de la pauvreté 
et des inégalités sociales qui n'ont jamais été aussi importantes.
Au mois de décembre, la Ville votera son budget dans un contexte difficile. Nous avons construit notre budget avec prudence, mais 
l'objectif principal est la préservation des services publics qui sont de plus en plus nécessaires dans cette période.
Mais décembre correspond également à un mois de festivités, c'est pourquoi la Ville organise pendant cette période des animations 
pour les petits et les grands entre les descentes du père Noël, le marché de Noël, les balades en petit train ainsi que les illuminations. 
je vous souhaite à tous d'excellentes fêtes de fin d'année.

Thierry Semanaz
Parti de gauche
thierry.semanaz@saintmartindheres.fr

Jean Cupani
Socialiste
jean.cupani@saintmartindheres.fr

L e conseil municipal de novembre portera sur le débat 
d’orientation budgétaire (DOB), c’est la première étape de la 

construction budgétaire annuelle. Il intervient avant le vote du 
budget primitif. Il permet d’informer le conseil municipal sur la 
situation financière de la ville et de présenter les grandes orien-
tations pour l’année à venir et les suivantes. Le DOB détermine 
les orientations politiques traduites ensuite dans le budget. Dans 
un contexte contraint et inflationniste très élevé dont l’évolu-
tion fait l’objet de prévisions incertaines de la part de l’État, la 
commune est contrainte de revoir ou décaler des projets afin de 
dégager des marges de manœuvres nécessaires à la concrétisa-
tion opérationnelle des priorités de la mandature choisie par les 
Martinérois en 2020.
En parallèle, la Ville de Saint-Martin-d’Hères invite petits et grands 
à prendre part à la féerie des fêtes de fin d’année à travers les diffé-
rentes manifestations qui auront lieu durant ce mois de décembre.
Les élus socialistes sont à votre écoute et vous souhaitent de très 
bonnes fêtes de fin d’année.

Vite, les habitant·es avec nous, 
aux commandes !

D ans ce contexte mondial, marqué par la poursuite de la vague 
dégagiste dont l’abstention demeure la principale caractéris-

tique, résulte un paysage politique tout à fait inquiétant. En effet, 
dans notre pays également, au vu du recul sans fin de la puis-
sance publique et les encouragements permanents vers plus de 
libéralisation, Macron et Le Pen (le système et son assurance-vie), 
entendent désormais faire en sorte que la vie politique de notre 
pays se résume à un face à face entre elle et lui, en tous cas entre 
les libéraux et les racistes. Quelles sombres perspectives !
Aucun des grands défis humains et écologiques auxquels nous 
sommes confrontés ne peuvent être résolus par Macron et Le Pen. 
C’est cette situation qu’il s’agit de déverrouiller. Le peuple est la 
clé pour mettre en œuvre un programme de rupture et de recon-
quête démocratique, sociale et écologique que nous défendons.
C’est possible, mais il faut donner des possibilités aux habitant·es 
les plus touché·es par les inégalités de décider et d’agir par eux-
mêmes. Oui, c’est possible que les citoyennes et citoyens décident 
aussi de nos politiques locales, de l'implantation ou pas d'un gym-
nase, de la construction ou non d'une école, de l'augmentation ou 
pas de la fiscalité, de la poursuite ou pas des efforts en termes de 
rénovation thermique de notre patrimoine, etc.
Notre mot d’ordre principal se doit d'être « Venez, décidez avec 
nous ! »
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Minorité municipale // expression politique

David Saura
Les Républicains 

Georges Oudjaoudi
Solid'Hères 

Claire Menut
SMH demain

Des passages piétons sur l’avenue Gabriel Péri !

L a ville de Saint-Martin-d’Hères continue de répéter qu’elle 
veut promouvoir les transports doux et les alternatives à 

la voiture. Quelle hypocrisie ! Le nouveau centre commercial 
Neyrpic, même s’il sera facilement accessible en transports en 
commun, va sans aucun doute générer un trafic additionnel de 
voitures. Rappelons qu’un parking de 850 places y est construit. 
Celui-ci viendra s’ajouter au trafic déjà conséquent de l’avenue 
Gabriel Péri, de 18 000 voitures. Cette entrée de ville est une 
des dernières où rien n’est fait pour limiter ce flux automobile. 
Des habitants ont demandé des aménagements de cette entrée 
de ville, notamment des pistes cyclables ou une limitation de la 
circulation des camions. Ceux-ci ont été reportés en 2025 car 
ces travaux nécessitent des études préalables conséquentes. Cela 
s’entend. En revanche, il semblerait simple de construire les deux 
passages piétons qui avaient été réclamés sur l'avenue. La mairie 
s’était même engagée dans ce sens et avait donné la date du pre-
mier semestre 2023. Or le projet a en fait été décalé en 2025 et 
quand il s’agit de donner des explications, la mairie rejette toute la 
responsabilité sur la Métro. Espérons que le grave accident qui a 
eu lieu sur l’avenue le 2 novembre, où un piéton a été gravement 
percuté par un automobiliste, fera comprendre à la majorité que la 
défense des transports doux n’est pas seulement un discours mar-
keting mais un réel besoin de la population martinéroise !

Megarama retoqué !

M egarama, porté par Apsys et la mairie, a proposé un projet 
de 9 salles de cinéma comportant 1 537 places. Un pro-

jet étrangement similaire à celui du groupe UGC déjà retoqué. La 
Commission nationale d’aménagement cinématographique vient 
de publier les raisons de ce refus après avoir auditionné toutes les 
parties sur la zone d’influence cinématographique (ZIC) de ce pro-
jet qui couvre 69 communes et 503 700 habitants sur un rayon 
voiture de 30 min. La CNAC constate la grande diversité actuelle 
(51 écrans sur 7 communes) et le caractère équilibré de l’offre en 
films art et essai inédits tant pour les films porteurs que pour les 
plus fragiles. Le projet en prévoyant de diffuser 260 films par an, 
projetés pour la plupart dès leur sortie nationale, participera à un 
mouvement de concentration et ne favorisera pas une réparti-
tion équilibrée au sein de la ZIC. Il réduira l’attractivité de Mon 
Ciné et affectera l’animation culturelle de ces territoires, (éduca-
tion à l’image, projections débats, rencontres, festivals…). De plus, 
l’extension d’un parc de stationnement paraît démesurée, compte 
tenu de la présence d’un hypermarché à proximité immédiate…
L’argumentation de la CNAC rejoint l’essentiel des alertes que 
nous avions formulées. Megarama insiste en déposant un 3e pro-
jet de 6 salles et 1 200 places proche en fréquentation à celui 
refusé et dans un contexte encore plus fragile pour les cinémas 
de l’agglomération.

Des quartiers populaires… très impopulaires !

L es quartiers populaires concentrent la pauvreté, la délin-
quance, la violence sociale et l’insécurité. Autant de réalités 

concrètes auxquelles la politique de rénovation voulait remédier. 
Le but était d’y attirer de nouveau les classes moyennes. C’est 
raté ! Si les politiques de rénovation ont eu un certain impact sur 
la qualité des logements, elles ne sont pas parvenues à réduire 
la ségrégation sociale et ethnique qui prend place dans les villes, 
encore renforcée au gré des dynamiques métropolitaines qui ont 
attiré des populations plus pauvres, plus précaires, et issues d’im-
migrations plus diverses et plus lointaines.
La plupart de celles et ceux qui voient leur situation s’améliorer 
quittent ces quartiers et sont remplacés par une population tou-
jours plus précaire, qui correspond aux critères prioritaires d’attri-
bution liés au Dalo (Droit au logement opposable), en particulier 
les femmes seules avec enfants. Il semble donc impossible d’im-
poser la mixité sociale dans une société libérale où ceux qui le 
peuvent choisissent d’habiter où ils le souhaitent et de scolariser 
leurs enfants où ils l’entendent, renforçant ainsi par une somme de 
décisions individuelles la tendance à la marginalisation de certains 
“quartiers populaires”, devenus ainsi très impopulaires.
C’est pourquoi, il est temps, désormais, de subventionner large-
ment l’éducation et la formation des habitants de ces “quartiers”, 
mais sans doute au détriment du bâti.

david.saura@saintmartindheres.fr

georges.oudjaoudi@saintmartindheres.fr claire.menut@saintmartindheres.fr

Abdellaziz Guesmi
Indépendant 
abdellaziz.guesmi@saintmartindheres.fr

SMH objectif paix

L a paix est une aspiration noble et essentielle, et constitue le 
seul chemin vers un monde meilleur et plus juste pour toutes 

et tous.  Aujourd’hui, d’innombrables personnes souffrent de la 
brutalité de fauteurs de guerre et de terroristes. La paix et la sécu-
rité sont indispensables au progrès social et au développement 
durable. J’invite chacun à réfléchir à la paix, au sens qu’elle revêt 
pour la grande famille humaine. J’invite chacun à chérir la paix et 
à la nourrir dans son cœur pour qu’elle croisse et s’épanouisse.
Aussi en apportant ce message de paix à tous pour cette fin d’an-
née 2023, j’aimerai ramener cela à l’échelle de SMH et préciser 
que la paix au sein de notre ville doit également faire partie de nos 
priorités avec un cadre de vie propice à notre épanouissement des 
plus petits aux plus grands. Il est très difficile d’entendre que l’on 
me rapporte encore des problèmes de trafic de drogue près des 
écoles, certains Martinérois craignent pour leurs enfants et cela 
est inacceptable. Cela doit cesser immédiatement, j’adresse ainsi 
tout mon soutien aux familles qui font face, ainsi qu’aux forces 
de l’ordre pour qu’ils puissent continuer leur travail et les remer-
cie pour les efforts fournis tous les jours. La paix commence aussi 
par la sécurité donc je vais appuyer ma demande auprès de M. le 
Maire pour agir plus fermement face à ce fléau qui met en péril 
notre commune. 
SMH Nous devons agir pour la paix.
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// ma ville... utile
ACCUEIL MAISON 
COMMUNALE
111 av. Ambroise Croizat
Du lundi au vendredi 
de 8 h 30 à 12 h 30 
et de 13 h 30 à 17 h
04 76 60 73 73
Le service état civil est 
fermé au public le lundi 
matin.

CCAS 
Accueil central 
34 avenue Benoît Frachon
04 76 60 74 12
Instruction des dossiers RSA, 
aide sociale pour les personnes âgées 
et celles porteuses de handicap
Accueil sur rendez-vous au 
04 76 60 74 12
Accueil “Vie quotidienne”
Sur rendez-vous dans chaque maison 
de quartier
• Centre de santé infirmier (CSI)
44 rue Henri Wallon, sur rendez-vous 
de 11 h 15 à 11 h 45 - 04 56 58 91 11
Ouvert à tous, 7j/7, 
sur prescription médicale, avec 
possibilité de tiers payant pour la 
facturation
À domicile : de 7 h 15 à 20 h
• Service développement  
de la vie sociale (SDVS)
25 place Karl Marx
04 56 58 91 40

JEUNESSE
Accueil du mercredi au vendredi 
de 14 h à 18 h, et sur rendez-vous 
les autres jours - 5 rue Albert Samain
04 76 60 90 64

COMPÉTENCES MÉTROPOLE
Voirie 
n° vert (gratuit) 0 800 500 027 
ou mail sur: accueil.espace-public-
voirie@lametro.fr
Eau
Accueil administratif Maison 
communale : du lundi au vendredi de 
8 h 30 à 12 h et de 13 h 30 à 17 h 
Fermé au public le jeudi après-midi 
04 57 04 06 99
Urgence “fuite” d’eau
04 76 98 24 27
Astreinte 24 h/24, 7j/7
eau.secteur.nord.est@lametro.fr
Assainissement
04 76 59 58 17
Déchetterie - Horaires d'hiver
27 rue Barnave
n° vert (gratuit) 0 800 500 027
du lundi au samedi de 9 h à 17 h 30
Enlèvement des encombrants
Service gratuit mis en place par 
Grenoble-Alpes Métropole, sur 
rendez-vous. Tél. n° vert (gratuit) 
0 800 500 027
En ligne : services.demarches.
grenoblealpesmetropole.fr 
>Rubrique : gerer-mes-dechets-
encombrants
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La marque Imprim’Vert, dont dispose l'actuel titulaire du marché d'im-
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RENDEZ-VOUS SUR VOTRE ESPACE CITOYEN (saintmartindheres.fr)
Petite enfance - Enfance - Restauration scolaire - Garderie périscolaire
Accueil familles et inscriptions - 44 avenue Benoît Frachon - 04 76 60 74 42
Activités sportives (EMS)
Accueil du lundi au vendredi de 8 h 30 et de 13 h 30 à 17 h
5 rue Albert Samain - 04 76 58 32 76 et 04 56 58 92 88

URGENCES

114 Toutes urgences pour les personnes malentendantes et/ou ayant du mal à parler 
(par smartphone, SMS, ordinateur)

15 Samu
18 Centre de secours (pompiers) 
04 38 701 701 SOS Médecins 
17 Police secours 
3919 Secours violences conjugales 

04 56 45 96 40 Police nationale  
107 avenue Benoît Frachon
04 56 58 91 81 Police municipale
10 rue Gérard Philipe
0 800 47 33 33 Urgence sécurité gaz GrDF 

ÉCLAIRAGE PUBLIC
Un lampadaire défectueux ou éclairé  
le jour ? Contact : 04 76 60 72 12

CONSEILLER JURIDIQUE & 
CONCILIATEUR DE JUSTICE
Maison communale - Permanences sur 
rendez-vous au 04 76 60 73 73 ou sur 
conciliateurs.fr – rubrique > contacter 
> saisir le conciliateur

SERVICE COMMUNAL HYGIÈNE 
ET SANTÉ ET CENTRE DE SANTÉ 
SEXUELLE
5 rue Anatole France
04 76 60 74 62 (hygiène) 
04 76 60 74 59 (santé sexuelle)
Vaccinations : séances gratuites 
adultes et enfants de plus de 6 ans, 
par rendez-vous sur place 
ou au 04 76 60 74 62
*Violences conjugales : permanences 
du lundi au vendredi de 14 h à 16 h, 
anonyme, gratuit pour les victimes, 
l’entourage, les témoins, les 
professionnels.

BORNES NUMÉRIQUES
EN LIBRE-SERVICE - GRATUIT
Médiathèques Paul Langevin,
André Malraux, Romain Rolland, 
Gabriel Péri
CCAS
Pour la réalisation de démarches 
administratives avec un 
accompagnement possible.
Pij
Pour les jeunes de 16 à 20 ans
du mercredi au vendredi : 
8 h 30 - 12 h, 14 h - 18 h
Maisons de quartier
Accompagnement possible
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réseaux

Retrouvez-nous
sur

nos
  AVERI TP 

  1 Rue Marcel Chabloz 

  38400 Saint-Martin-d’Hères 

  Tél 04 76 89 63 54 – averi@averi.fr 
 

Aménagements, voiries, éclairage public, réseaux, espaces verts 
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Joyeuses
fêtes  
à tous !

AGENDA

+ d'infos sur culture.saintmartindheres.fr

Grand projet quartiers sud
>> Atelier écoquartier
Mardi 12 décembre - 18 h
// Maison de quartier Paul Bert

Conseil municipal
Mercredi 20 décembre - 18 h
// Maison communale et en direct 
sur la chaîne Youtube de la ville

Résidence autonomie Pierre Semard
Réunion d'information suivie des visites 
des locaux et d'un appartement
Sur inscription au 04 76 63 35 40
Mardi 9 janvier - 14 h
// 25 place Karl Marx

Vœux aux associations 
et forces vives, aux acteurs 
économiques et institutionnels
Mercredi 10 janvier - 19 h
// L'heure bleue

Alexis Le Rossignol
27 000
Humour - Dès 14 ans
Vendredi 19 janvier - 20 h
// L'heure bleue

What Will Have Been 
Cie Circa
Cirque - Dès 8 ans
Mardi 23 janvier - 20 h
// L'heure bleue

Matt Low + Delacourt
Musique - Concert debout
Dans le cadre du festival 
le Maillon en Scène
Mercredi 24 janvier - 20 h
// Espace culturel René Proby

PRENEZ DATE !
Le Hip-Hop Never Stop Festival 
revient du 30 janvier au 17 février

Dividus
Nacim Battou - Cie Ayaghma
Danse - Dès 10 ans
Mardi 30 janvier - 20 h
// L'heure bleue
Tout le programme sur 
culture.saintmartindheres.fr 

MÉDIATHÈQUES
Au bonheur des arts
>> Atelier bande dessinée
Mercredi 13 décembre - De 16 h à 18 h
// Médiathèque André Malraux
>> P'tites histoires, P'tites comptines
Samedi 12 décembre - De 10 h 30 à 11 h
// Médiathèque Romain Rolland
>> Amusons-nous !
(art en tablette, création d'objets postaux, 
maquillage…)
Samedi 16 décembre - De 14 h 30 à 17 h 30
// Médiathèque Paul Langevin
>> Quand les arts s'emmêlent
Spectacle musical du conservatoire Erik Satie
Jeudi 14 et vendredi 15 décembre - 19 h
// Espace culturel René Proby
Plus d'infos sur culture.saintmartindheres.fr

Échos du Portugal
Cycle d'ateliers d'écriture
Dans le cadre des 50 ans de la révolution 
des Œillets
Sur inscription au 04 76 42 76 88
>> “La couleur des villes”
Mardi 16 janvier - De 18 h à 20 h
>> “Mémoire et transmission”
Mardi 30 janvier - De 18 h à 20 h
// Médiathèque Paul Langevin

ESPACE VALLÈS
14 place de la République - 04 76 54 41 40

States - Yves Monnier
>> Exposition
Du 20 janvier au 24 février
>> Vernissage 
Samedi 20 janvier - De 14 h à 20 h
>> “Écologie de l'art”,
conférence de Fabrice Nesta
Jeudi 8 février - 19 h [entrée libre]

Espace artothèque
Prêt d'œuvres
Ouvert le mardi, jeudi, vendredi 
de 14 h à 19 h, mercredi de 10 h à 19 h

MON CINÉ
10 avenue Ambroise Croizat - 04 76 54 64 55

Festival trois petits pas au cinéma
Du mercredi 13 au dimanche 17 décembre

Ciné-relax
La Fabuleuse histoire de Léonard de Vinci
Samedi 16 décembre - 14 h 30

Ciné-débat
La ferme des Bertrand de Gilles Perret
En présence du réalisateur
Mardi 16 janvier 

JEUNE PUBLIC

Bateau*
Cie Les hommes sensibles
Théâtre d'objet - Dès 5 ans
Samedi 9 décembre - 10 h
// Espace culturel René Proby

Cali 
20 ans d'Amour Parfait
Musique
Samedi 16 décembre - 20 h
// L'heure bleue

Dima* 
Cie Infini Dehors
Théâtre, musique, marionnettes
Dès 6 ans
Mercredi 20 décembre
À 14 h 30 et à 16 h
// Espace culturel René Proby

JEUNE PUBLIC

JEUNE PUBLIC

SAINT-MARTIN-D'HÈRES EN SCÈNE
04 76 14 08 08 - contact-smhenscene@saintmartindheres.fr
facebook.com/SMHenscene - Infos et billetterie sur culture.saintmartindheres.fr

JEUNE PUBLIC

*Le + : Bord de plateau à l'issue du spectacle pour échanger avec les artistes


